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 في
الصناعات الكيميائيةتكنولوجيا تخصص   

 1706/2016/2017تم اعتماد هذه الخطة الدراسية بموجب قرار مجلس عمداء جامعة البلقاء التطبيقية رقم {
، وتمت الموافقة على 2017/2018( وتطبق اعتباراً من مطلع العام الجامعي 33م )الجلسة 30/8/2017تاريخ 

 }(2م )الجلسة رقم )4/10/2017بتاريخ  10/2/2017/2018الخطة الدراسية رقم تعديلها بموجب قرار لجنة 
/ الكيميائيوووةلنيووول ال  جوووة الجامميوووة المتو ووواة نوووج ا نوووامة تكنولوجيوووا ال ن  وووة ة تتكوووول الخاوووة ال  ا وووي
  (  اعة ممتم ة، موزعة على النحو الآتج:72مل ) الصناعات الكيميائيةتخصص تكنولوجيا 

 عة معتمدةسا المتطلب الرقم
 12 الم ا ات المامة .1
 6 التشغيلم ا ات  .2
 9 الملوم الم ان ة .3
 45 الم ا ات المتخصصة .4

 72 المجموع
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 وصف مخرجات التخصص:
ي  ف التخصص إلى إع ا  تقنييل مؤهليل للقيام اأعمال ت كيب وتشغيل خاوا الإنتاج 

 ة.ة اا تخ ام التكنولوجيا الح يثوالتحكم والم اقا
 

 المجالات المعرفية للمهارات المتخصصة:
 المواد التعليمية للمجال الساعات المعتمدة اسم المجال الرقم

 عملي نظري
كيمياء عامة، كيمياء عضوية ، كيمياء  4 10 ا ا يات الكيمياء .1

 تحليلية، هن  ة تفاعلات كيميائية
، ح ااات هن  ية، 2+1عميات موح ة  5 7 الممليات .2

ن  ية تك ي  الات ول، صناعات عضوية ه
 وغي  عضوية

القياس والتحكم، تكنولوجيا لمياه، موا   5 11 القياس والتحكم .3
اولية ات وكيمائية، تكنولوجيا الصناعات 

 الكيميائية
  3 - الت  يب المي انج .4

 س.م 48 17 28 مجموع الساعات المعتمدة
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 "صناعات الكيميائيةلتخصص "تكنولوجيا الالخطة الدراسية 
===================================================== 

 (  اعات ممتم ة موزعة على النحو الآتج:12أولًا: الم ا ات المامة، )
 المتطلب السابق عملي نظري س.م اسم المادة رقم المادة
  0 3 3 المواانة الإيجااية وم ا ات الحياة 020000111
  0 3 3 انة الإ لاميةالثق 020000121
  0 2 2 الت اية الوانية 020000131
  0 1 1 الملوم الم ك ية 020000181
  0 3 3 م ا ات لغوية/ انجليزي 020000101

  0 12 12 )س.م( المجموع

 
 (  اعات ممتم ة موزعة على النحو الآتج:6ثانياً: م ا ات التشغيل ، )

 المتطلب السابق عملي نظري س.م اسم المادة رقم المادة
  0 2 2 م ا ات التواصل االلغة الإنجليزية 020000122
  0 2 2  يا ة الأعمال 020000231
  0 2 2 الصحة وال لامة والايئة الم نية 020000141

  0 6 6 )س.م( المجموع

 
 (  اعات ممتم ة موزعة على النحو الآتج:9الم ان ة، ) الم ا اتثالثاً: 

 المتطلب السابق عملي نظري س.م ادةاسم الم رقم المادة
  0 3 3 مفاهيم  ياضية 020000151
  0 3 3 مفاهيم نيزيائية 020000161
 *020000161 3 0 1 مختا  مفاهيم نيزيائية 020000162
  6 0 2 ال  م ال ن  ج االحا وب 020000171

  3 6 9 )س.م( المجموع
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 "الكيميائية تالصناعالتخصص "تكنولوجيا الخطة الدراسية 
================================================== 

 (  اعة ممتم ة، موزعة على النحو الآتج:45: الم ا ات المتخصصة، ) ااماً 
 المتطلب السابق عملي نظري س.م اسم المادة رقم المادة
  0 2 2 كيمياء عامة 020500111
 **020500111 3 0 1 مختا  كيمياء عامة 020500112
 **020500111 0 2 2 كيمياء عضوية 020501111
 **020501111 3 0 1 مختا  كيمياء عضوية 020501112
 **020500111 0 2 2 كيمياء تحليلية 020501113
 **020501113 3 0 1 مختا  كيمياء تحليلية 020501114
 **020000161 0 2 2 1عمليات موح ة  020501121
 **020501121 3 0 1 1موح ة  مختا  عمليات 020501122
 020501121 0 2 2 2عمليات موح ة  020501221
 **020501221 3 0 1 2مختا  عمليات موح ة  020501222
  0 2 2 القياس والتحكم 020501231
 **020501231 3 0 1 مختا  القياس والتحكم 020501232
 020500111 0 2 2 هن  ة التفاعلات الكيميائية 020501241
 **020501241 3 0 1 مختا  هن  ة التفاعلات الكيميائية 020501242
  0 2 2 ح ااات هن  ية كيميائية 020501151
 **020501151 0 2 2 تكنولوجيا الصناعات الكيميائية 020501261
 020501111 0 2 2 هن  ة تك ي  الات ول 020501262
 **020501262 3 0 1 مختا  هن  ة تك ي  الات ول 020501263
  0 2 2 ال يناميكا الح ا ية وانتقال الح ا ة 020501141
 **020501141 3 0 1 مختا  ال يناميكا الح ا ية وانتقال الح ا ة 020501142
  0 3 3 ميكانيكا الموائع والآلات ال ي  وليكية 020200115
 **020200115 3 0 1 مختا  ميكانيكا الموائع والآلات ال ي  وليكية 020200116
  0 2 2 موا  أولية ات وكيميائية 020501271
 020501221 0 2 2 تكنولوجيا المياه 020501281
 **020501281 3 0 1 مختا  تكنولوجيا المياه 020501282
  6 0 2 م ا ات عملية متخصصة 020501290
  * 0 3 الت  يب 020501291

  17 28 45 )س.م( المجموع
 ( أسابيع.8مدة )تدريب عملي متواصل ل -*

 متزامن -**
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 "الصناعات الكيميائية"تكنولوجيا الخطة الاسترشادية لتخصص 
========================================== 

 الفصل الدراسي الثاني الفصل الدراسي الأول
 س.م. رقم المادة اسم المادة س.م. رقم المادة اسم المادة

 2 020000122 م ا ات التواصل االلغة الإنجليزية 3 020000111 ةالمواانة الإيجااية وم ا ات الحيا
 3 020000121 ثقانة ا لامية 3 020000101 م ا ات لغوية/ انجليزي

 2 020000141 الصحة وال لامة والايئة الم نية 3 020000151 مفاهيم  ياضية
 2 020501151 ح ااات هن  ية كيميائية 3 020000161 مفاهيم نيزيائية

 3 020200115 ميكانيكا الموائع والآلات ال ي  وليكية 1 020000162 ختا  مفاهيم نيزيائيةم
 2 020501111 كيمياء عضوية 2 020000171 ال  م ال ن  ج االحا وب

 2 020501121 1عمليات موح ة  2 020500111 كيمياء عامة
 1 020501122 1مختا  عمليات موح ة  1 020500112 مختا  كيمياء عامة

 1 020501112 مختا  كيمياء عضوية   
 18 المجموع 18 المجموع

 
 الفصل الدراسي الرابع الفصل الدراسي الثالث

 س.م. رقم المادة اسم المادة س.م. رقم المادة اسم المادة
 2 020000231  يا ة الأعمال 2 020501113 كيمياء تحليلية

 2 020501262 ك ي  الات ولهن  ة ت 1 020501114 مختا  كيمياء تحليلية
 1 020501263 مختا  هن  ة تك ي  الات ول 2 020501221 2عمليات موح ة 

 2 020501271 موا  اولية ات وكيميائية 1 020501222 2مختا  عمليات موح ة 
 2 020501290 م ا ات عملية متخصصة 2 020501241 هن  ة تفاعلات كيميائية

 2 020501231 القياس والتحكم 1 020501242 يةمختا  هن  ة تفاعلات كيميائ
 1 020501232 مختا  القياس والتحكم 2 020501261 تكنولوجيا الصناعات الكيميائية

 2 020501281 تكنولوجيا المياه 2 020501141 ال يناميكا الح ا ية وانتقال الح ا ة
 1 020501282 تكنولوجيا المياه مختا  1 020501142 مختا  ال يناميكا الح ا ية وانتقال الح ا ة

مختا  ميكانيكا الموائع والآلات 
 ال ي  وليكية

 3 020501291 الت  يب 1 020200116

    1 020000181 علوم ع ك ية
    2 020000131 ت اية وانية

 18 المجموع 18 المجموع
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 "الصناعات الكيميائية"تكنولوجيا الوصف المختصر للمواد التعليمية لتخصص 
 

 أولًا: الثقافة العامة
 (0-3: 3) 020000111المواطنة الإيجابية ومهارات الحياة

يوضح الم اق مف وم المواانة وم ا ات الحياة وأهميت ما نج اكت اب م ا ات قيمه، والممل على ا تخ ام 
عج اناء حيث ال الم اق ي اذه الم ا ات نج  مي م للحصول على تمليم انضل ونتائة ايجاايه نج الممل، ه

المم نه نج الموضوعات التج يتضمن ا الا نامة كما ويانج الم ا ة عن  الشااب لا تخ ام ا نج تاايق 
ذه المم نه والم ا ة االاضانه الى توني  ال عم المم نه كما ويانج الثقه نج ق  ات الشااب على ا تخ ام ه

يجااية والثقانة المجتممية الاناءة والممل الشخصج والايئج لتغيي  ال لوك مل خلال تمزيز قيم المواانة الا
 المجتممج التاوعج.

 (0-3: 3) 020000121 الثقافة الإسلامية
 .وأه ان ا وظائف ا – ا ا المتملقة والنظم وموضوعات ا مماني ا وايال الإ لامية الثقانة تم يف . 1
 .اعلي  تقوم التج والأ س والأ كال الإ لامية الثقانة ومقومات . مصا  2
 .الإ لامية الثقانة . خصائص3
 والإيمال الملم ايل والملاقة والملم، . الإ لام4
 .الإ لامية الثقانة تواجه التج . التح يات5
 .الإ لام حول تثا  التج الشا ات .   6
 .الإ لامية الثقانة إاا  نج الش عية والآ اب الإ لامية . الأخلاق7
 .الإ لامية . النظم8

 (0-2: 2) 020000131ة التربية الوطني
يموو  م وواق الت ايووة الوانيووة موول المتالاووات الإجاا يووة لجميووع الاووة كليووات المجتمووع الأ  نيووة وامتوو ا ا عضووويا 
لفل فة الت اية الوانية والتمليم ااعتاا هوا امو ا مول أاموا  الإ وت اتيجية الوانيوة للتملويم الموالج، وينالوق م واق 

ات الأ  نية وعلى  أ  ا المقي ة الإ لامية ال محة، وماا ئ الثو ة الم ايوة "الت اية الوانية" مل مجموعة الثوا
 الكا ى، وال  تو  الأ  نج والتج اة الوانية.

 (0-1: 1) 020000181علوم عسكرية 
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 المحو  الأول: نشأة وتاو  القوات الم لحة/ الجيش الم اج، أ لحة المناو ة، أ لحة الإ نا ، أ لحة الخ مات
، ح ب 1968، مم كة الك امه 1967، 1948انج: الثو ة الم اية الكا ى، الح وب الم اية الإ  ائيلية )ح وب المحو  الث

 الجيش الم اج نج التنمية الوانية الشامله -(،  و  القوات الم لحة الأ  نية1973تش يل 
 المحو  الثالث: الأمل المام، المخاا ات المامة، قوات ال  ك، ال ناع الم نج

 (0-3: 3) 020000101ات لغوية/ انجليزي مهار 
The course consists of 8 units. Each unit has speaking activities that deal with dialogues, 

introducing oneself, talking about families. Also the units include pronunciation and listening 

with intonation activities. The reading and writing activities concentrate on question writing 

biography, E-mail, and writing blog post. 
 ثانياً: مهارات التشغيل والاستخدام 

 (0-2: 2) 020000122مهارات التواصل باللغة الإنجليزية 
This is a communication skills course which aims at improving learners’ oral and written 

communication skills by providing learners with the language needed to naturally and 

confidently communicate in an English speaking workplace environment and real life 

situations. 

 (0-2: 2) 020000231ريادة الأعمال 
وم ريادة الأعمال، تأثيرها في الإقتصاد الوطني ودورها في القضاء على البطالة، وكيفية استحداث يوضح المساق مفه

أفكار ريادية ومبتكرة لتوائم احتياجات المجتمع و مواجهة المخاطر والتحديات التي تعترضها، وتقييم فرص نجاحها من 

ها المالية، وكيفية عمل تسويق لها، والطبيعة خلال دراسة الجدوى، وكيفية حساب كلفتها وتمويلها وإدارة شؤؤون

 القانونية لها وخطة العمل اللازمة للبدء بها مع التركيز على التجربة الأردنية في هذا المجال.

 (0-2: 2) 020000141الصحة والسلامة والبيئة المهنية 
سددة أهدددم ا خطدددار وأكشرهدددا إن  دددارا فدددي درا اهددداا الةدددلة والسدددلامة فدددي وطردددة العمددل وطدددرق حمايدددة المتواجددددين والمتدددأثرين.

مختلددددا مجددددا ت العمددددل ، تمييددددز المخدددداطر الكيماويددددة والبيولوجيددددة والسددددقو  مددددن المرتفعددددات والمخدددداطر الفيزيائيددددة فددددي وطرددددة 

العمل و اللريق والكهرباء والمخاطر الناتجة من الملائمة، تمييز مصادر المخاطر وتأثيرتها على الةلة وسلامة العمل وطرق 

مناق ددة ال سلسددل الهرمددط للسدديطرة  ضددبا المخدداطر لتخفيددا إحتماليددة حدددويها والتخفيددا مددن نتائجهددا فددي حالددة حدددويها.

 وتطبيق ا سعافات ا ولية في حا ت ا صاوات الب رية.ق إختيار معدات اللماية الشخصية على المخاطر وطر 

 العاملين.التعرا على المتطلبات القانونية ا ردنية  الرئطسية للماية 
 ثالثاً: العلوم المساندة

 (0-3: 3) 020000151مفاهيم رياضية 
الخوا  امجموعوات الاعو ا  والمجموعوات والممليوات علي وا ومما لوة ألملوم التفاضول والتكامول حيوث ياو  ايمتا  هذا الم اق تم يو 

  والجذ يوووة والن ووواية والمثلثيوووة والا وووية ومووول ثوووم الاقت انوووات )كثيووو ات الحووو و نوووواع مووول المموووا لات والمتااينوووات، وحووول االم وووتقيم 
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اموو  ذلووك التموو ف علووى المف وووم ال ن  ووج و واللوغ يتميووة( اضووانة للتاوو ق للمتاااقووات المثلثيووة الا ا ووية وحوول ممووا لات مثلثيووة 
لا ا ووية واخيوو ا قواعوو  وقوووانيل تكاموول الاقت انووات ا وكووذلك مف وووم الن ايووات للمشووتقة وقواعوو  وقوووانيل الاشووتاق لووامت الاقت انووات

 .والمح  ة نج الاه اف الخاصة
 (0-3: 3) 020000161مفاهيم فيزيائية 

 )ش ح وتوضيح لمفاهيم و تاايقات الفيزياء الميكانيكيه )الح كه و القوه و الااقه الميكانيكيه 
 .توضيح المفاهيم الأ ا يه نج الضوء و خصائصه 
 .تم يف الاالب اا ا يات الفيزياء الح ا يه و مفاهيم ا 
 فاهيم نج الك  ااء ال كونيه و المك  ااء المتح كه .) القوه الك  اائيه، المجال الك  اائج، الج   الك  اائج ،. التيا  م

 و المقاومه الك  اائيه(
   التم يوووف امفووواهيم  الفيزيووواء المفنااي ووويه الأ ا ووويه و تاايقات وووا .) الحوووث المغنااي وووج، النفاذيوووه المغنااي ووويه.الموا

 المغنااي يه(
 (3-0: 1) 020000162مختبر مفاهيم فيزيائية 

 يشمل المختا  التجا ب الفيزيائية الا ا ية نج مجال الميكانيكا و الك  ااء و المغنااي يه لتمزيز المف وم الفيزيائج النظ ي  
 (6-0: 2) 020000171الرسم الهندسي بالحاسوب 

Introduction to AutoCAD, application of AutoCAD, commands, geometric entities. geometric 

construction. dimensioning, free –hand sketching, object representation, orthographic drawing 

and projections. 

 
 رابعاً: المهارات المتخصصة

 (0، 2) 2 020500111 كيمياء عامة

Electronic structure and periodic properties of Elements, Chemical Bonding, Quantitative chemical 

relationship, Reactions in solutions, Thermochemistry, Electrochemistry. 

 (3-0: 1) 020501121مختبر كيمياء عامة 

Preparing solution , safety in laboratory ,manual skills, chemical reactions 

 (0، 2) 2 020501111 كيمياء عضويه

Concept of organic chemistry  , Hydrocarbons, types of hydrocarbons , Components of organic 

chemistry  , Methods of preparing , Reactions. 
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 (3، 0) 1 020501112 مختبر كيمياء عضويه

Prepare solutions , Reactions, Manual skills , safety in laboratory 

 (0، 2) 2 020501113 كيمياء تحليلية

This course provides the students with an introduction to analytical chemistry, and discusses the 

importance of analytical chemistry and chemical analysis.  

 (3، 0) 1 020501114 مختبر كيمياء تحليلية

Prepare solutions ,Mixture analysis ,determine the base , PH ,chlorides percentage , sulfas Groups  

silver ,copper , manual skills .  

 (0، 2) 2 020501121 1عمليات موحده 

This course covers the following: Properties of solid particles, physical treatment, reduction, 

drying, screening filtration, sedimentation mixing and crystallizations, Technology used in 

physical treatment. 

 (3، 0) 1  020501122 1مختبرعمليات موحده 

This course gives the students an opportunity to apply the theory gained within the unit operations 

1 theoretical course through practical experimentation. 

 

 (0، 2) 2 020501221 2عمليات موحده 

This course covers distillation, gas absorption, adsorption, extraction, and evaporation and 

technology used for these processes. 

 (  3، 0) 1 020501222 2مختبرعمليات موحده 

This course gives the students an opportunity to apply the theory gained within the unit operations 

2 theoretical course through practical experimentation.  

 (0، 2) 2 020501241 هندسة التفاعلات الكيميائية

This chemical is one of the basics in the chemical reaction engineering in which the chemical 

reactions and their reactivity, chemical reactors and their properties are studied, in addition to the 

study of chemical units whose reactions, characteristics, chemical reactors and industrial 

applications. 

 (3، 0) 1 020501242 التفاعلات الكيميائية مختبر هندسة

This course gives the students an opportunity to apply the theory gained within the chemical 

reaction engineering theoretical course through   practical experimentation. 

 (0، 2) 2 020501231التحكم  القياس و

This course is divided into two parts, the first one includes the measurements and instrumentations 

existed in any chemical industry such as temperature, humidity, level and concentration. The 

second part contains the principles of automatic control, control systems and applications from 

chemical engineering field, typical practical process control systems of temperature, pressure, 
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level, control system performance and physical components. 

 (3، 0) 1 020501232التحكم  مختبر القياس و

This course gives the student an opportunity to apply the gained theory within the instrumentation 

and chemical process control. 

 

 (0، 2) 2 020501151حسابات هندسية كيميائية 

This course covers the International System of Units used in chemistry and chemical engineering, 

conversion of units, Material and Energy Balances in chemical systems and physical operations, 

and analysis of combustion process. 

 (0، 2) 2 020501261 تكنولوجيا الصناعات الكيميائية

Cement, Potash, Phosphate, fertilizers, Acids, Soap, Detergents, Paints, Paper, Fats. 

 (0، 2) 2 020501262  ير البترولهندسة تكر

This course covers the primary and secondary crude oil refining processes (such as atmospheric 

and vacuum distillation), Conversion operations (such as catalytic cracking, plat forming and 

hydrocracking) Production and purification of lube oils.  

 (  3، 0) 1 020501263 مختبر هندسة تكرير البترول

This course gives the student an opportunity to apply the theory gained within the petroleum 

Refinery Engineering theoretical course through practical experimentation. 

 (0، 2) 2 020501141 ة وانتقال الحرارةديناميكا الحراريال

This science consists of basic units of heat transfer science and Thermodynamics, which study the 

laws of heat transfer in various forms and applications of the process and industrial calculations 

and installation of heat exchangers and know their types. In addition to thermodynamics, the first 

and second laws are studied for their application, industrial and phase equilibrium in the case of a 

liquid-vapor mixture. 

 (3، 0 )1 020501142مختبر الديناميكا الحرارية و انتقال الحرارة 

The student conducts practical experiments in conduction, convection, heat exchangers and 

applications on the first and second law of thermodynamics 

 ( 0، 3) 3 020200115 ميكانيكا الموائع والآلات الهيدروليكية

Study of the principles and concepts of fluid mechanics and general laws of fluid statutes, laws of 

conservation of energy and conservation of energy, different types of flow Study of the various 

means used to measure the flow of fluids and fluids in the case of dormancy and flow of fluid and 

flow through pipes and pumping fluids, types of pumps 
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 (3، 0) 1  020200116 مختبر ميكانيكا الموائع والآلات الهيدروليكية

To introduce the student to the rules of liquids movement by conducting lab experiments, which 

could result in special measurement concerning the movement and transmission of liquids. 

 (0، 2) 2 020501271كيميائية مواد أولية بترو

Basics of primary, intermediate and final petrochemical feedstock. Paraffins, olefins, and acetylene 

and primary aromatic compounds and its derivatives, manufacturing processes and its applications. 

Compounds derived from primary feedstock such as: vinyl chloride, vinyl acetate, formaldehyde, 

urea and phenol. Physical and chemical properties, chemical reactions, effect of temperature, 

pressure and catalyston the reactions. Manufacturing of acetone, methanol, and ethanol and 

ethylene oxide. At the end of mapping the basic petrochemical feedstock and final products. 

 ( 0، 2) 2 020501281تكنولوجيا المياه 

The objective of the course is to introduce the students to the various methods and processes used 

in the treatment of potable water before human use and treatment of wastewater before disposing 

into natural water bodies. 

 (3،  0)1 020501282تكنولوجيا المياه  مختبر

Student will learn technical skills, how to use and calibrate measurement devices, how to conduct 

experiment that test samples for physical and chemical characteristics, and how to write a report. 

 (6-0: 2) 020501290مهارات عملية متخصصة 

 مشاريع وتطبيقات عملية واعمال انتاجية ذات علاقة بالتخصص.

 ( 3 ، 0) 3 020501291لتدريب ا

Equivalent to 140 hours of field training targeted to emphasize the ability of students to apply the 

theories in operating, maintaining and troubleshooting of Chemical Process components and 

systems. 

 

 

 

 

 


